

ENQUÊTE

Le Bio

en circuits courts

retour sur l'enquête menée par les Paniers Marseillais

L'agriculture biologique ne cesse de se développer en France, malgré ce développement, le discours ambiant en est toujours à une bio "bobo", "réservée à une minorité". Avec une trentaine de paniers de quartier bio (de type AMAP) sur la ville de Marseille, les Paniers Marseillais ne perçoivent pas tout à fait la même réalité.

Ils ont donc décidé de **comparer pendant une année complète les tarifs de leurs paniers avec les autres moyens de production et de distribution.**

La comparaison intègre la même quantité des mêmes légumes au même moment des saisons.



Le panier de fruits et légumes biologiques coûte en moyenne :

2 X moins cher qu'en boutique spécialisée dans la bio

1,3 X moins cher qu'en hypermarché (légumes conventionnels)

1,3 X moins cher pour un restaurateur se fournissant en bio via un grand distributeur

Autre résultat surprenant de cette étude :

le comparatif entre le prix des fruits et légumes bio en CCSSI* et leur équivalent en production conventionnelle, dans les hypermarchés.

L'enquête montre que se fournir en fruits et légumes conventionnels, issus de l'agriculture régionale, nationale ou internationale, auprès d'un hypermarché coûte 29 % plus cher que d'acheter des fruits et légumes bio via un CCSSI*.

Si les Circuits Courts Solidaires Sans Intermédiaires (CCSSI) permettent d'acheter des fruits et légumes bio de saison, frais et locaux, moins chers que ceux vendus dans les hypermarchés issus de l'agriculture conventionnelle, ceci n'est que la face émergée de l'iceberg.

Si l'on considère les dégâts provoqués par l'agriculture conventionnelle : destruction de la terre nourricière, disparition des insectes pollinisateurs dont le plus emblématique est l'abeille, pollution des nappes phréatiques, induction de différentes pathologies, consommation abusive d'énergie fossile.

Si l'on note que chaque année la dépollution des nappes phréatiques coûte rien qu'en France plusieurs dizaines de milliards d'euros, que le traitement des différentes pathologies induites coûte très cher, que l'agriculture conventionnelle reçoit de grosses subventions de l'Europe à l'encontre de l'agriculture biologique.



Circuit Conventionnel
29%
plus cher que le CCSSI*



Cette enquête** permet donc d'observer 2 phénomènes importants :

- quels que soient les acteurs, les circuits courts permettent de réduire considérablement les différents coûts (pour le consommateur, pour l'environnement ...)
- l'agriculture conventionnelle coûte à la collectivité infiniment plus que ce qui a pu être développé dans cet article.